

EPREUVE DE LITTERATURE

Série : TLL

Durée : 04H Coef : 04

NB : L'élève traitera un des 3 (trois) sujets au choix

I. Dissertation

Sujet 1

Marx Gaston de levis écrit : «malheureux celui qui ne connaît pas le charme du travail, il ne connaîtra que trop le dégoût des plaisirs »

Expliquez et commentez.

Sujet 2

Réfléchissant sur la thématique de la rencontre des cultures, Auguste Lumière écrit :

La plus grande plaie de l'humanité est le conformisme.

Qu'en pensez-vous ?

II. Sujet 3 CONTRACTION DE TEXTE

Nous vivons en un temps où les hommes, en des pays dont le nombre va croissant, ont des droits égaux, participent au gouvernement et forment cette opinion qui par influence sur les gouvernans, décide en dernier ressort de la paix et de la guerre, de la justice et de l'injustice, bref, de la vie de leur nation et de celle du monde tout entier. Cette puissance du peuple, qui est la démocratie, exige que les masses, sources de pouvoir, soient instruites de tous les grands problèmes.

J'entends bien qu'elles reçoivent, de plus en plus, un tel enseignement dans les écoles mais cet enseignement ne peut être complet si la bibliothèque ne devient l'auxiliaire de l'école. Ecouter un maître, même excellent ne suffit pas à former l'esprit. Il y faut la réflexion, la méditation, le rôle du maître est de fournir des cadres bien construits, que le travail personnel devra ensuite remplir. Ce travail personnel sera, essentiellement constitué par des lectures.

Aucun élève, aucun étudiant, si brillant soit-il, ne peut refaire seul ce que l'humanité a mis des millénaires à enfanter : Toute réflexion solide est avant tout, réflexion sur la pensée des grands auteurs. L'histoire serait peu de chose si elle était réduite aux faits et aux idées que le maître peut exposer en un pétit nombre d'heures. Elle deviendra une grande leçon de vie si l'étudiant, conseillé par le maître, va chercher dans la mémoire, dans les témoignages, dans les statistiques la matière même de l'histoire. La lecture n'est pas seulement une saine gymnastique de l'intelligence. Elle revèle aux jeunes le caractère secret de la vérité, qui n'est jamais donnée toute faite au chercheur, mais doit être construite par lui à force de travail, de méthode et de bonne foi. La bibliothèque est le complément indispensable de l'école ou de l'université. Je dirais volontiers que l'enseignement n'est qu'une clef qui ouvre les portes des bibliothèques.

André Maurois, Le courrier de l'UNESCO, mai 1961.

1. Résumez ce texte avec une marge de tolérance de plus ou moins 10% et indiquer le nombre total de mots, utilisés dans le résumé.
2. commentez à l'aide d'exemples cette opinion de l'auteur la bibliothèque est le complément indispensable de l'école ou de l'université."

